
 

  

  

 

 

◆ 山东人口老龄化问题严重 老...  

◆ 做好人口抽查要关注“三性”...  

◆ 北京“人口苦恼”与人口规划...  
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  过去10年，本市常住人口以6.6倍于全国速度的增速扩大，提前10年突破人口“红线”，北京

人口规模是否已经失控成为各方关注焦点。城市发展研究专家袁崇法对此表示，北京人口规模和增

速仍在正常范围之内，北京人口政策重在管理不在控制。袁崇法同时建议北京公布失业率等统计数

据。 

 

  分析一 

 

  人口聚集在情理之中 

 

  袁崇法分析认为，北京市近10年来人口数量的增长，主要是机械性的增长，即主要是外省市人

口流入数量的增长，相对来讲人口出生与死亡的自然性增长不明显。   

 

  袁崇法认为，这种机械性的人口增长比较快，可以反映两个特点。首先，这是城镇化速度加快

的必然规律。根据国家公布的数据，城镇化速度较快的地区主要是分布在东部地区的城市群。北京

作为特大城市，必定体现这样的规律。   

 

  另一方面，北京人口较快增长也说明北京聚集了城市发展过程中很好的资源，对于外省市人口

来说，大家都是自发往资源好的地方跑，这在情理之中。纵观全国情况，目前北京的人口规模和增

长速度是正常的。   

 

  分析二 

 

  城镇化高潮已经过去 

 

  袁崇法表示，目前北京农村人口为275.3万，占常住人口的14%。而在“五普”时，北京有300

万农村人口。也就是说，北京农村人口在过去10年减少了不到30万，平均下来一年减少约3万人，

以“五普”时期北京常住人口1100万人为基数，北京过去10年平均一年只有0.3%不到的城镇化率，

与全国超过1%的城镇化率相比是偏低的。   

 

  袁崇法认为，城镇化率偏低未必是坏事，这说明北京的农村人口相对已经很少了。另外，北京

郊区的农民目前也可以解决就业问题，因而对于城镇化的需求降低了。与全国相比较，北京城镇化

高潮可以说已经过去了。   

 

  建议一 

 

  应该公布失业率数据 

 

  袁崇法认为，如果想要系统分析北京的人口结构，得出人口调控的方向性结论，需要详细公布

北京的人口失业率和人口分布的结构等其他数据。   

 



 

  袁崇法认为，人口普查的数据应该再详细进行公布，特别是应该公布失业率数据。   

 

  “除去正在北京读书的大学生，如果北京的失业率高于全国水平，这说明外省市进京人员在北

京没有活干了，需要控制人口了。可是，如果北京的失业率低于全国水平，那就说明外省市进京人

员是来北京创业和就业的，证明大家都是干活的劳动力，没什么好怕的。”袁崇法说。   

 

  袁崇法认为，尽管北京没有公布失业率，但是根据实际情况判断，北京失业率应该低于全国平

均水平。因此，面对进京的外省市人员，北京需要思考的是人口管理的问题，而不是人口控制的问

题。从管理上还需要加强城市功能的规划、产业结构的调整等手段，将中心城区的人口疏散至其他

区域，而非采取强行挤压外来人口的手段。   

 

  建议二   

 

  应公布人口分布结构 

 

  袁崇法认为，要深入剖析人口结构发生的变化，应该再具体公布人口分布的结构。袁崇法解释

说，人口分布的结构并非单纯的区域位置的结构，同时包括就业的结构、部门的结构和行政管辖的

结构。   

 

  “比如北京市常住人口当中，中央直属的人有多少、北京市的有多少、在院校读书的人是多

少、流动人口有多少，到底哪一部分人口增加的速度最快。”袁崇法说，如果笼统地说，北京人口

规模大了，就要控制人口，就要从流动人口入手进行限制，并不十分合理。即使流动人口不再进

京，可能户籍人口的增加速度也是较快的。   

 

  袁崇法认为，外省市进京人员对北京GDP的绝对量和动态量都是有贡献的。他建议，如果配合

经济指标的数据来讲，北京增加那么多人，那么GDP产值人均数据按照常住人口来讲是上升还是下

降了？这样的数据也应该公之于众。   

 

  政策展望 

 

  市统计局副局长顾兖州： 

 

  进京“门槛”今后要提高 

 

  第六次全国人口普查结果显示，本市常住人口达1961.2万人，与“十一五”末期常住人口控制

目标1625万人相比，多出336.2万人，相当于多出一个大型城市的人口。   

 

  立足本次人口普查数据，本市人口调控政策思路将如何确定？对此，市统计局副局长、市第六

次全国人口普查领导小组办公室常务副主任顾兖州表示，本市正在根据第六次全国人口普查数据制

定控制人口过快增长的措施，可以肯定的是本市将继续大力调整经济结构，发展高端产业，这就需

要高素质的人才，进京“门槛”今后无疑要提高。   

 

  顾兖州表示，人口数量和素质要与经济社会发展的规模、速度相适应，根据北京“十二五”规

划，经济增长的速度要适当降下来，同时要把经济发展重点转变到调整经济结构上来，不单纯追求

速度的增长。这就要求人口也一样，要适当降低人口增长的速度，重点提高人口素质，适应经济结

构调整的需要。今后，人口发展的重点也要适当控制增速，重点调整结构。   

 

  顾兖州指出，人口数量和分布要与资源配置相适应，人口总量要与资源总量相适应，人口分布

要与资源分布相适应。他举例说，目前城市发展核心区的人口密度已经达到每平方公里23407人，

主要是因为住房、卫生、教育、医疗等资源都主要集中在核心区，人口自然也会随之集中。因此，

要调整人口分布，首先要调整资源的分布，要提升城市发展拓展区和发展新区的资源配置，今后可



能逐步将人群疏散至非核心区。   

 

  顾兖州表示，利用第六次人口普查的数据，要充分研究人口的自然增长规律和迁移流动规律，

人口的增长主要受这两个指标的影响，由出生率可以看出自然增长规律，由流动人口比率可以看出

迁移流动规律，人口的流动和社会、经济、政治、文化以及生态环境之间都有紧密的相关性，研究

这些规律可以帮助制定更合理的人口政策。   

 

  关闭
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